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 م  2022يوليو  8   الدروسُ المستفادةُ مِن خطبةِ حجةِ الوداعِ«    ـ  ه 1443 الحجةذي   9

 عناصرُ الخطبةِ:  

( إبطالُ بعضِ المعاملاتِ والعاداتِ الجاهليةِ  3)  اءِ والأموالِ والأعراضِ.    حُرمةُ الدم (1) 

 .الخاطئةِ 

 .( المُعامَلةُ الحسَنةُ مع النساءِ 4إقرارُ مبدأِ المساواةِ بينَ البشرِ جميعًا.   ) (2) 

الحمدُ للهِ حمداً يوُافِي نعمَهُ، ويكُافىءُ مزيدهَُ، لك الحمدُ كما ينبغِي لجلالِ وجهِكَ، ولعظيمِ 

ا  سلطانكَِ، والص عَليَْهِ وَسَلَّمَ، أمَّ لاةُ والسلامُ الأتمانِ الأكملانِ على سيدِنَا محمدٍ صَلَّى اللهُ 

 بعدُ ،،،

خطيبًا بجُموعِ المسلمين في حجةِ الوداعِ؛ ليذُكرَهُم    -صلَّى اللهُ عليه وسلم  –لقد وقفَ النبيُّ  

أنْ يوُصِي أمتهَُ   دِينهِِم، وسماحةِ شريعتهِِم، وأرادَ  مِن بعدهِ بجملةٍ مِن الوصايَا؛  بمبادىءِ 

المسلمينَ بأنَّ تلك اللحظاتِ    -صلَّى اللهُ عليه وسلم–لتكونَ على بصيرةٍ مِن أمرِهَا، وقد أشعرَ 

التي يلتقيَهُم فيها ما هي إلا لحظاتُ المُودِِّعِ لدنُياهُ، المُفارقُ لأصحابهِ، إذ خاطبهَُم بعبارةٍ  

لَا ألَْقَاكُمْ بعَْدَ عَامِي هَذاَ« )النسائي(، وفيما يلي عرضٌ لأهمِِّ   تستدعِي انتباهَهُم فقالَ:»لعََلِِّي

 :ما اشتملتْ عليه خطبةُ حجةِ الوداعِ من دروسٍ وعبرٍ نهتدِي بها في واقعِنَا المعاصرِ 
وَسَلَّمَ:  : وقد جاء ذلك واضحًا في بدايةِ الخطبةِ قال صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ  حُرمةُ الدماءِ والأموالِ  *

« )رواه  »إِنَّ دِمَاءَكُمْ وَأمَْوَالَكُمْ حَرَامٌ عَلَيْكُمْ، كَحُرْمَةِ يوَْمِكُمْ هَذاَ فيِ شَهْرِكُمْ هَذاَ، فِي بلَدَِكُمْ هَذاَ

مسلم(، لقد صانتْ الشريعةُ النفسَ البشريةَ أيَّما صيانة، فحرمتْ الاعتداءَ عليها بأي وسيلةٍ  

ِ وجهٍ كان، حتى عدتْ حفظَ النفسِ  كانتْ، وأمرتْ بحفظِ الأ موالِ، وعدمِ الاستيلاءِ عليها بأيِّ

( التي جاءتْ كلُّ الشرائعِ السماويةِ للمحافظةِ عليها، وهي:)حفظُ   ِ والمالِ أحدَ )الكلياتِ الستِّ

 .الدينِ والعقلِ والنفسِ والمالِ والعرضِ، والوطنِ وسلامةِ أراضيهِ أو الأمنِ العام( 
﴾، وقد جاءتْ  إنَّ قتلَْ ال ِ ُ إِلاَّ بِالْحَقِّ مَ اللََّّ ٍ حرامٌ قالَ ربُّنَا:﴿وَلا تقَْتلُوُا النَّفْسَ الَّتِي حَرَّ نفسِ بغيرِ حقِّ

السنةُ وفصلتْ تلك الحالاتِ التي يجوزُ فيها إزهاقُ الروحِ البشريةِ فعَنْ عَبْدِ اللهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ  

مَ: "لَا يحَِلُّ دمَُ امْرِئٍ مُسْلِمٍ، يشَْهَدُ أنَْ لَا إِلَهَ إِلاَّ اللهُ وَأنَِِّي رَسُولُ اللهِ، إِلاَّ اللهِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّ 

انِي، وَالنَّفْسُ بِالنَّفْسِ، وَالتَّارِكُ لِدِينِهِ الْمُفَارِقُ لِلْجَمَاعَةِ" )متفق عل يه(، ثم  بِإحِْدىَ ثلََاثٍ: الثَّيِِّبُ الزَّ

ا إنَّ الذي يتو لَّى ذلك السلطاتُ المختصةُ كالقضاءِ وغيرِها مِن الجهاتِ الرسميةِ والتنفيذيةِ، أمَّ

نكراءُ تخالفُ الشرعَ  الخلقِ فهذه جريمةٌ  التسليطِ على رقابِ  لنفسهِ سلطةَ  أنْ يعُطي الإنسانُ 

البشريةِ والقانونَ حتى عدَّ ربُّنَا مَن يقتلُ أو يتسببُ في إزهاقِ نفسٍ واحدةٍ فكأنَّهُ قضَ  ى على 
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جمعاءَ والعكسُ بالعكسِ قالَ تعالى: ﴿مِنْ أجَْلِ ذلِكَ كَتبَْنا عَلى بنَِي إسِْرائيِلَ أنََّهُ مَنْ قتَلََ نَفْساً بغَِيْرِ  

يعاً﴾، وقال نَفْسٍ أوَْ فسَادٍ فِي الْأرَْضِ فكََأنََّما قتَلََ النَّاسَ جَمِيعاً وَمَنْ أحَْياها فكََأنََّما أحَْيَا النَّاسَ جَمِ 

يمَ قَتلَنَِي" صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ يَقوُلُ: "يجَِيءُ مُتعََلِِّقًا بِالْقَاتلِِ تشَْخَبُ أوَْداَجُهُ دمًَا يَقوُلُ: سَلْ هَذاَ فِ 

)النسائي، وسنده صحيح(، وقد توعدَ القرآنُ الكريمُ مَن يعتدِي على النَّفسِ البشريةِ بأشدِِّ الوعيدِ  

ُ عَليَْهِ وَلعَنََهُ وَأَ فقالَ  داً فجََزَآؤُهُ جَهَنَّمُ خَالِداً فيِهَا وَغَضِبَ اللَِّّ تعَمَِِّ عَدَّ لَهُ  تعالى: }وَمَن يَقْتلُْ مُؤْمِنًا مُّ

ركِ باللهِ فى أكثرِ مِن آيةٍ قال جلَّ جلالهُُ  }وَالَّذِينَ لاَ يدَْعُونَ   عَذاَبًا عَظِيمًا{، ولذا هو مقرونٌ بالشِِّ

ِ وَلاَ يَزْنوُنَ وَمَن يَفْعلَْ ذَ مَعَ   ُ إِلاَّ بِالْحَقِّ مَ اللََّّ ِ إِلهًَا آخَرَ وَلاَ يَقْتلُوُنَ النَّفْسَ الَّتِي حَرَّ لِكَ يَلْقَ أثَاَمًا{، اللََّّ

 . وما ذاك إلاِّ لأهميةِ النفسِ الإنسانيةِ وقدسيتِهَا عندَ باريهَا

مَ الإسلامُ الإنسانَ باعتبارهِ أنَّهُ المـسُْتخَْلَفُ   إقرارُ مبدأِ المساواةِ بينَ البشرِ جميعًا:* لقد كرَّ

نَ   وَالْبَحْرِ وَرَزَقْنَاهُم مِِّ الْبَرِِّ  آدمََ وَحَمَلْنَاهُمْ فِي  بنَِي  مْنَا  كَرَّ في أرضِ اللهِ، قالَ ربُّنَا: }وَلقََدْ 

نْ خَلقَْنَا تفَْضِ  مَّ لْنَاهُمْ عَلَى كَثِيرٍ مِِّ يلا{، وأحسنَ خلقَهُ بأنْ خلقَهُ على صورتهِ  الطَّيِّبَِاتِ وَفَضَّ

، ونفخَ فيهِ مِن روحهِ، وأسجدَ لهُ ملائكتهَُ، فقالً تعالى: }إنِِِّي خَالِقٌ بشََرًا مِن طِين   عزَّ وجلَّ

وحِي فقَعَوُا لهَُ سَاجِدِين{، وأرسلَ مِن بني آدمَ الرسلَ، وأنزلَ  يْتهُُ وَنفََخْتُ فيِهِ مِن رُّ   * فَإذِاَ سَوَّ

عليهم الكتبً، وإذا كان البعضُ يتغنَّى بالإعلانِ العالمِي لحقوقِ الإنسانِ باعتبارهِ أولُ إعلانٍ 

فإنَّ المتأملَ في السُّنَّةِ النَّبويةِ عامةً، وفي خطبةِ الوداعِ خاصةً    -يصدرُ عن هيئةٍ عالميةٍ 

صَ فيها مقاصدَ والتي ألقهَا رسولُ الإنسانيةِ جمعاءَ منذُ أكثرَ مِن أربعةِ عشرَ   قرنًا، حيثُ لخَّ

الإسلامِ في كلماتٍ جامعةِ، وأرسَى فيها مبادئَ الرحمةِ والإنسانيةِ، وحقوقَ الإنسانِ على 

اختلافِ الأجناسِ والألوانٍ واللغاتِ، تعُتبرُ بمثابةِ الإعلانِ العالمِي الأولِ لحقوقِ الإنسانِ 

طِ أيََّامِ التَّشْرِيقِ: »يَا أيَُّهَا النَّاسُ، ألََا إِنَّ رَبَّكُمْ وَاحِدٌ، وَإِنَّ  قالَ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ فِي وَسَ 

عَلَى   أحَْمَرَ  وَلَا   ،ٍ عَرَبِيِّ عَلَى   ٍ لِعَجَمِيِّ وَلَا   ،ٍ عَجَمِيِّ عَلَى   ٍ لِعَرَبِيِّ فَضْلَ  لَا  ألََا  وَاحِدٌ،  أبََاكُمْ 

ِ، ثمَُّ قَالَ: »أيَُّ يوَْمٍ أسَْوَدَ، وَلَا أسَْوَدَ عَلَى أحَْمَرَ، إلِاَّ   بِالتَّقْوَى أبََلَّغْتُ« ، قَالوُا: بَلَّغَ رَسُولُ اللََّّ

هَذاَ؟« ، قَالوُا: يوَْمٌ حَرَامٌ، ثمَُّ قَالَ: »أيَُّ شَهْرٍ هَذاَ؟« ، قَالوُا: شَهْرٌ حَرَامٌ، قَالَ: ثمَُّ قَالَ: »أيَُّ  

مَ بيَْنكَُمْ دِمَاءَكُمْ وَأمَْوَالكَُمْ« ـ قَالَ: وَلَا أدَْرِي   بَلَدٍ هَذاَ؟« ، قَالوُا بَلَدٌ حَرَامٌ، َ قَدْ حَرَّ قَالَ: »فَإنَِّ اللََّّ

الوُا:  قَالَ: أوَْ أعَْرَاضَكُمْ، أمَْ لَا ـ كَحُرْمَةِ يوَْمِكُمْ هَذاَ، فِي شَهْرِكُمْ هَذاَ، فِي بلََدِكُمْ هَذاَ أبََلَّغْتُ، قَ 

 ِ ، قَالَ: »لِيبَُلِِّغِ الشَّاهِدُ الْغَائبَِ« )أحمد، وإسناده صحيح(، لقد تركَ كلَّ المعاييرِ بَلَّغَ رَسُولُ اللََّّ

الطبقةِ  أو  الاقتصادِي،  أو  الاجتماعيِ  كالقوةِ والضَّعفِ، والموقعِ  للتَّفاضلِ  آنذاكَ  السَّائدةِ 

ِ بالإنسانِ  التي ينتمِي إليها الإنسانُ، أو الجنسِ واللونِ، وهو معيارٌ يدفعُ إلى الرُّ  قِي والسُّموِّ

المساواةٍ في   الكريمُ يقررُ مقصدَ  الزائلةِ، والقرآنُ  الزائفةٍ، والمعاييرِ  المقاييسِ  بعيداً عن 

الخبراتِ،  ويتبادلوُا  المعارفَ،  ويتشاركُوا  بينهم،  فيما  الناسُ  يتعايشَ  كي  آياتهِ  مِن  كثيرٍ 

رُ الحياةُ، وتستقرُّ الشعوبُ، وتنه إنَِّا  وبهذا تعُمََّ أيَُّهَا النَّاسُ  ضُ المجتمعاتُ قال تعالى: }يَا 

ِ أتَْ  َ  خَلقَْنَاكُمْ مِنْ ذكََرٍ وَأنُْثىَ وَجَعَلْنَاكُمْ شُعوُبًا وَقبََائِلَ لِتعََارَفوُا إِنَّ أكَْرَمَكُمْ عِنْدَ اللََّّ قَاكُمْ إِنَّ اللََّّ
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  – : لقد أبطلَ رسولنَُا  الجاهليةِ الخاطئةِ إبطالُ بعضِ المعاملاتِ والعاداتِ    * .عَلِيمٌ خَبيِرٌ{

بعضَ عاداتِ الجاهليةِ؛ باعتبارِ فسادِهَا، وعدمِ صلاحيتهَِا كالثأرِ     -صلَّى اللهُ عليه وسلم

للدماءِ، والتفاخُرِ بالنَّسَبِ، والتعالِي على الناسِ، ووَأْدِ البناتِ، ثم انتقلَ صلَّى اللهُ عليه وسلم 

إ النظرِي  الخطابِ  نفوسِ  مِن  في  وقعًا  أكثرَ  يكونَ  حتى  العملِي  التطبيقِي  الخطابِ  لى 

الْجَاهِلِيَّةِ   وَدِمَاءُ  مَوْضُوعٌ،  قَدمََيَّ  تحَْتَ  الْجَاهِلِيَّةِ  أمَْرِ  مِنْ  شَيْءٍ  كُلُّ  »ألََا  فقالَ:  السامعين 

لَ دمٍَ أضََعُ مِنْ دِمَائنَِا دمَُ ابْنِ رَبيِعَةَ   بْنِ الْحَارِثِ، كَانَ مُسْترَْضِعًا فِي بنَِي  مَوْضُوعَةٌ، وَإِنَّ أوََّ

لُ رِبًا أضََعُ رِبَانَا رِبَا عَبَّاسِ بْنِ عَبْدِ ا لْمُطَّلِبِ،  سَعْدٍ فقَتَلَتَْهُ هُذيَْلٌ، وَرِبَا الْجَاهِلِيَّةِ مَوْضُوعٌ، وَأوََّ

جاهليةِ كلَّهَا كانتْ خاطئةً فَإنَِّهُ مَوْضُوعٌ كُلُّهُ« )رواه مسلم(، وليسٍ معنى ذلك أنَّ عاداتِ ال

هَا الإسلامُ وذلك كنصرِ   وإلاِّ فهناك أشياءٌ وأمورٌ وأخلاقٌ كانتْ في الجاهليةِ حسنةً وأقرَّ

 . المظلومِ والصدقِ والأمانةِ والجودِ والكرمِ، والغيرةِ على الأعراضِ... إلخ

الإسلامِ أمامَ العصاةِ والمذنبينَ  لقد فتحَ رسولنَُا صلَّى اللهُ عليه وسلم بابَ الأملِ للدخولِ في  

والمجرمين، فالدماءُ التي سالتْ في الجاهليةِ لا قصاصَ فيها ولا ديةَ؛ لأنَّ الإسلامَ يمحُو  

سْلَامَ،   ا ألَْقىَ الله فِي قَلْبِي الْإِ ما قبلَهُ مِن الكبائرِ والصغائرِ  فعن عَمْرَو بْنَ الْعَاصِ قَالَ: »لمََّ

، فقَلُْتُ: لَا أبَُايِعكَُ يَا رَسُولَ قَالَ: أتَيَْتُ النَّ  بِيَّ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ لِيبَُايعِنَِي، فَبسََطَ يَدهَُ إِلَيَّ

عَليَْهِ وَسَلَّمَ: " يَا  تقََدَّمَ مِنْ ذنَْبِي، قَالَ: فقََالَ لِي رَسُولُ اللهِ صَلَّى اللهُ    اللهِ حَتَّى تغَْفِرَ لِي مَا 

أمََ  سْلَامَ عَمْرُو  الْإِ أنََّ  عَلِمْتَ  أمََا  عَمْرُو  يَا  الذُّنوُبِ،  مِنَ  قبَْلهََا  مَا  تجَُبُّ  الْهِجْرَةَ  أنََّ  عَلِمْتَ  ا 

 . يَجُبُّ مَا كَانَ قبَْلَهُ مِنَ الذُّنوُبِ« )أحمد وإسناده صحيح(

استغلالٌ لحاجةِ  إذ فيه    - ثم نبَّهَ صلَّى اللهُ عليه وسلم في حجةِ الوداعِ على تحريمِ الربا،  

فأولُّ ربَا وضعَهُ صلَّى اللهُ عليه وسلم    -الناسِ، وفيه مفاسدٌ عظيمةٌ لا يقدرُ قدرَهَا إلاِّ اللهُ  

هو ربَا عباسِ بنِ عبدِ المطلبِ، كان يتعاملُ بهِ في الجاهليةِ قبلَ الإسلامِ؛ ليكونَ أسوةً لغيرهِ  

مَ كلَّ معاملةٍ  تتمُّ  دونَ طيبِ نفسِ صاحبهَِا فعَنْ عَمْرِو بْنِ    في انتهاجِ هذا الخلقِ، كما حرَّ

ِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ بمِِنًى، فكََانَ فيِمَا خَطَبَ  ِ، قَالَ: »شَهِدتُْ خُطْبَةَ النَّبِيِّ مْرِيِّ ٍ الضَّ   يثَْرِبِيِّ

 . بِهِ نفَْسُهُ« )أحمد(بِهِ أنَْ قَالَ: وَلَا يَحِلُّ لِامْرِئٍ مِنْ مَال أخَِيهِ، إلِاَّ مَا طَابتَْ 

لقد أسسَ رسولُ اللهِ صلَّى اللهُ عليه وسلم في مطلعِ خطبةِ  المُعامَلةُ الحسَنةُ مع النساءِ:  *

وجيةِ، والتي تنُظمُ العلاقة بين الرجل والمرأة، فقال   الوادعِ الحقوقَ الأساسيةَ في الحياةِ الزَّ

»فَاتَّقوُا اللهَ فِي النِّسَِاءِ، فَإنَِّكُمْ أخََذتْمُُوهُنَّ بِأمََانِ اللهِ، وَاسْتحَْلَلْتمُْ فرُُوجَهُنَّ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ:  

فَاضْرِبوُ ذلَِكَ  فعََلْنَ  فَإنِْ  تكَْرَهوُنَهُ،  أحََداً  فرُُشَكُمْ  يوُطِئْنَ  لَا  أنَْ  عَليَْهِنَّ  وَلكَُمْ  هُنَّ  بكَِلِمَةِ اللهِ، 

حٍ، وَلهَُنَّ عَليَْكُمْ رِزْقهُُنَّ وَكِسْوَتهُُنَّ بِالْمَعْرُوفِ« )رواه مسلم(، فالعلاقةُ بينَ   ضَرْبًا غَيْرَ  مُبَرِِّ

الرجلِ والمرأةِ ترُسِي القواعدَ لبناءِ المجتمعِ القويمِ، فهي اللبنةُ الأولَى فيهِ، فإذا كانتْ قائمةً  

نَ لنَا اللهُ مبدأَ العلاقةِ بينَ الزوجينِ أجملَ  على الخيرِ والصلاحِ صلحَ المجتمعُ بأكملهِ، وقد بيَّ 
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جَالِ عَليَْهِنَّ درََجَةٌ{،   بيانٍ وأكملِهِ فقالَ سبحانَهُ: }وَلهَُنَّ مِثْلُ الَّذِي عَليَْهِنَّ بِالْمَعْرُوفِ وَلِلرِِّ

هَا مثلهُُ قال  فالمرأةُ في الإسلامِ مكلفةٌ مثلُ الرجلِ بما أمرَ اللهُ بهِ وما نهَى عنهُ، وإنَّ جزاءَ 

أجَْرَهُمْ    تعالى: }مَنْ عَمِلَ صَالِحًا مِنْ ذكََرٍ أوَْ أنُْثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فَلنَحُْييَِنَّهُ حَيَاةً طَيِّبَِةً وَلنََجْزِيَنَّهُمْ 

 . بِأحَْسَنِ مَا كَانوُا يَعْمَلوُنَ{

آ عليها  نصتْ  والتي  الإسلامِ  في  القوامةِ  مفهومَ  أنَّ  نعِي  أنْ  قولهِ:  ويجبُ  في  النساءِ  يةُ 

أمَْوالِهِمْ  مِنْ  أنَْفقَوُا  وَبمِا  بعَْضٍ  عَلى  بعَْضَهُمْ   ُ لَ اللََّّ فَضَّ بمِا  النِّسِاءِ  عَلىَ  امُونَ  قوََّ جالُ  ﴿الرِِّ

ُ﴾، قائمٌ على تبادلِ الواجباتِ، والقيامُ على   الِحاتُ قانتِاتٌ حافظِاتٌ لِلْغيَْبِ بمِا حَفِظَ اللََّّ فَالصَّ

وجةِ بالحمايةِ والرعايةِ خاصةً في وقتِ الأزماتِ، وتلبيةِ متطلباتِ بيتِ الزوجيةِ؛ أمرِ الز

لأنَّ الأسرةَ تشبهُ السفينةَ، تتعرضُ لأمواجٍ وصعوباتٍ، فلا بدَّ لهذه السفينةِ مِن ربانٍ يتولَّى  

ادُ بالرأيِ كما يعتقدُ قيادتهََا، ويعبرُ بها إلى برِِّ الأمانِ، وليستْ القوامةُ معناهَا القهرُ والاستبد

التعاملُ في نطاقِ الأسرةِ بما يحققُ   البعضُ، بل هي بذلك تكليفٌ لا تشريفٌ، وضابطُهَا 

السعادةَ لها في حدودِ شرعِ اللهِ تعالى، وفقًا لقولهِ صلَّى اللهُ عليه وآلهِ وسلم: »أكَْمَلُ الْمُؤْمِنيِنَ  

مْ خِيَارُكُمْ لِنسَِائهِِمْ« ) أبو داود، والترمذي(، وعندَ تتبعِ الأحكامِ إيِمَانًا أحَْسَنهُُمْ خُلقًُا، وَخِيَارُكُ 

رتْ حقوقَ كلِِّ طرفٍ، وواجباتِ   الشَّرعيةِ المتعلقةِ بالزوجينِ نرى صورةً كاملةً حيثُ قرَّ

كلِِّ طرفٍ في فقهٍ مرنٍ مُتكاملٍ، يزيلُ الضَّررَ، ويحفظُ كرامةَ كلٍِّ منهما، ولذا نهَى الشارعُ 

يًّا أم معنويًّا، قال ال وجينِ الضَّررَ بالآخرِ سواءٌ أكانَ الضررُ حِسِِّ حكيمُ عن إلحاقِ أحدِ الزَّ

 . صلَّى اللهُ عليه وسلم:»لَا ضَرَرَ وَلَا ضِرَارَ« )ابن ماجه(

وبالجملةِ: فقدعالجتْ الشريعةُ جوانبَ حياةِ الفردِ والمجتمعِ، ولم تغَفِلْ أيَّ مظهرٍ مِن مظاهرِ 

إلاِّ ووضعتْ لهُ المنهجَ القويمَ، والعلاجَ    -سواءٌ الاجتماعيةِ، أو الاقتصاديةِ ... إلخ    -ياةِ  الح

السليمَ، ويكونُ التمسكُ بتلك هو سبيلُ الفلاحِ والنجاحِ والاستقرارِ ﴿الْيوَْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ 

سْ   . لَامَ دِينًا﴾وَأتَمَْمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتِي وَرَضِيتُ لَكُمُ الْإِ

نسألُ اللهَ أنْ يرزقنَا حسنَ العملِ، وفضلَ القبولِ، إنَّهُ أكرمُ مسؤولٍ، وأعظمُ مأمولٍ، وأنْ  

يجعلَ بلدنََا مِصْرَ سخاءً رخاءً، أمنًا أمانًا، سلمًا سلامًا وسائرَ بلادِ العالمين، وأنْ يوفقَ 

 ولاةَ أمُورِنَا لمَا فيهِ نفعُ البلادِ والعبادِ. 
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